

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 138 (1993)
Heft: 2

Vorwort: L'impudence des media
Autor: Weck, Hervé de

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Sommaire

RMS/février 1993

Editorial	Pages
L'impudence des media	3
Prospective	
La Suisse en Europe: quelles menaces? (1)	
Col Hervé de Weck	6
Le Proche-Orient et la nouvelle politique américaine	
Col EMG L.-F. Carrel	13
Dossier «Yougoslavie»	
Kosovo: la paix dans l'intérêt de toutes les parties	
Ljubomir Matic	20
Armement	
EUROSATORY (IV). Les armes d'infanterie	
Plt Sylvain Curtenaz	23
Instruction	
Les principes du camouflage	
Lt J.-M. Crettenand	28
Dossier «neutralité»	
Theophil Sprecher et la neutralité. 2.	
	30
Armée 95	
Les plans directeurs de l'armée suisse (1968-1982)	
Cdt C. Jörg Zumstein	36
Histoire	
Le 10 août 1792: légalité et responsabilités	
Lt-col Dominic Pedrazzini	41
Actualité	
Traité «Ciel ouvert»	48
Revue des revues	
Vicky Graf	49

L'impudence des media

En Suisse, tout citoyen – le cas des femmes demeure réservé – se croit un expert de la chose militaire: il suffit d'écouter les conversations au Café du Commerce vers les 23 heures... Si les discoureurs se montrent rarement très réalistes, ils ne manifestent pas la morgue, la suffisance et la mauvaise foi de certains journalistes.

Des prises de position d'une bêtise affligeante

Comparant le projet «Armée 95» et l'intention du Gouvernement belge de supprimer la conscription et de n'entretenir que des unités de professionnels, Jean-Philippe Jutzi, rédacteur «Europe» du *Matin*, écrit qu'en Suisse, «des gradés aux casquettes garnies de nouilles étoilées [on appréciera le niveau de la métaphore] ont planché sur le sujet pour sauver leur gagne-pain. (...) Un pétard mouillé en l'occurrence. (...) Au lieu de s'obstiner dans une voie obsolète, le DMF ferait mieux de voir que l'Europe qui se construit n'est plus celle des armes. C'est celle de la raison et des idées (...)»¹. Si le ridicule tuait, l'auteur aurait favorisé les voies naturelles de l'avancement à la rédaction du quotidien lausannois ! M. Lamunière, qui est actionnaire du luxueux péri-

dique militaire *Miliz*, a-t-il réagi ?

Jean Ammann, autre docteur bardé de diplômes à *La Liberté* de Fribourg, doit faire souffrir les hommes d'un Pierre Barras ou d'un Roger Pochon... Dans «Prose militaire», il ridiculise la lettre qu'un commandant d'école a envoyé à ses futures recrues. «Un gradé, colonel EMG, se met à la place de ses subordonnés, alors que jamais, au grand jamais, un officier ne se mettait à la place des autres à moins que ceux-ci fussent plus près du radiateur ! (...) Servir son pays est une précaution langagière pour dire asservir le citoyen².» Voilà qui accrédite la rumeur selon laquelle seul un raté aigri devient journaliste. A cette occasion, combien d'officiers fribourgeois ont dédié leur abonnement à la «Pravda de Pérrolles» ? En dernière analyse, on a la presse qu'on mérite.

Des journalistes qui ne veulent pas être informés

Après la réunification de l'Allemagne, les archives de Berlin-Est révèlent les intentions véritables des responsables du Pacte de Varsovie. Leurs plans contre l'Europe occidentale prévoyaient l'utilisation systématique des armes nu-

¹Le Matin, 12 juillet 1992.

²La Liberté, 20 juillet 1992.

claires. Certaines phases des opérations auraient mis la Suisse dans une situation très délicate.

En septembre 1992, la *Revue Militaire Suisse* dispose d'un texte qui fait le point de la question et qui est envoyé, un mois avant sa parution, à toute la presse romande, afin que les rédactions puissent exploiter les «scoop» qu'il contient. Résultat presque nul : seuls le *Journal du Nord-Vaudois* et *L'Express* de Neuchâtel parlent des dangers que le Pacte de Varsovie faisait planer sur notre pays.

Pourquoi cette indifférence? Le sujet n'est pas porteur... un journal ne saurait se vendre comme une savonnette! Et si la majorité des rédacteurs en chef romands refusaient d'admettre publiquement que la Suisse a couru un danger qui justifie a posteriori les efforts consentis, ainsi que l'action d'un Georges-André Chevallaz, d'un Jörg Zumstein qui avaient pris de bonnes décisions, même lorsqu'ils créaient une certaine «P-26»?

Le commandement suisse appréciait fort bien la menace extérieure. Preuves

en soient les exercices opératifs de l'époque³. Quels quolibets les media n'ont-ils pas lancé à propos de ces scénarios que l'on sait aujourd'hui très proches de la réalité. Rien n'a changé; Monique Balmer, dans un éditorial de *Femina* en novembre 1992, massacre en quelques lignes l'exercice stratégique 1992: «Dans le flou d'aujourd'hui, (...) notre Département militaire ne sait plus de quel côté diriger ses hypothétiques F/A-18. Faute d'adversaires clairement déclarés, il a dû s'inventer des ennemis (...) qu'il a baptisés la Grunisie, la Trisoquie, la Gelbonie... Tintin avait la Syldavie et la Bordurie.» Madame Balmer ignore-t-elle vraiment que des autorités dignes de ce nom doivent s'entraîner à affronter les pires situations et que la guerre en Yougoslavie peut avoir des rebondées chez nous ?

Les media et le débarquement humanitaire en Somalie

Après les débordements des media occidentaux à l'arrivée des Marine américains chargés d'une mis-

sion humanitaire en Somalie, Georges Maillard du *Démocrate* pose le bon diagnostic.

«(...) le déchaînement médiatique au débarquement (...) des soldats américains est absolument indécent. Pire, c'est scandaleux, honteux. D'accord, une intervention militaire de cette importance pour une cause humanitaire est une première historique. Mais la misère ne saurait être un prétexte à un spectacle hollywoodien. La profusion de caméras à Mogadiscio (...) transformait les militaires (...) en héros malgré eux d'une superproduction pour Occidentaux gavés de bien-être. Quelle honte !

Les médias intéressés auraient fort bien pu s'entendre pour la couverture sans excès de l'événement et le partage de l'information recueillie. L'information du public n'avait pas besoin de ce déchaînement. Cette course aux images exclusives sur fond de misère humaine dessert la cause des médias⁴.»

Mais oui, il y a des journaliste honnêtes.

Colonel Hervé de Weck

³Nous y reviendrons dans notre numéro de mars.

⁴Le *Démocrate*, 10 décembre 1992.